

211

1

AQUI PRESENTE SL SR BELARMINO TOMÁS

Bno, salud y un abrazo, querido Belarmino, y cuando se levante Prieto le dices si tiene algo que contestar a mi nota de ayer recibida por Anastasio de Gracia, me la dé esta tarde.

Y voy a darte a tí la nota de hoy.

La situación militar de Málaga tiene que ser necesariamente colocada a la defensiva en estos momentos más que por la acción del enemigo por la falta de elementos militares con que cuenta la plaza.

Hasta ahora Málaga solamente ha sido hostilizada por dos frentes: el Norte y el Suroeste ; en cambio desde Málaga se emprendieron hace varios días operaciones sobre dichos frentes y además sobre Granada en las tres direcciones de Motril, Alhama y Loja.

Aunque Málaga tomó la iniciativa en los frentes Norte, La Roda y Puente Genil, y Suroeste, San Roque, al encontrar fuerzas con superioridad de armamento, artillería y ametralladoras, hubo de situarse a la defensiva, retirán-

dose por el Norte hasta Gobantes y por el Suroeste hasta Manilva.
(Ante la) Amenaza de un ataque a fondo sobre la capital se creyó obligado por la Comandancia militar concentrar en grado prudencial las fuerzas de Málaga destacadas sobre Granada por las líneas de Alhama y Loja, tomando posiciones en lugares estratégicos que compensaran la inferioridad de armamento ante el enemigo.

En la actualidad nuestras fuerzas se hallan ocupando fuertes posiciones en los pasos sobre la línea natural de defensa de Málaga, siendo indispensable, y en ello insisto, cañones y ametralladoras y personal técnico para su manejo, así como fuerzas regulares para la segura defensa de dichas posiciones y de Málaga, objetivo este de gran importancia a nuestro entender para nuestra causa.

Insisto en el relevo del comandante militar Sánchez Paredes, aunque repito es fiel y excelente militar para cubrir un objetivo concreto, pero no para mandar la Comandancia en la situación actual.

Dos aviones nuestros esta mañana han sostenido combate con tres trimotores enemigos, habiéndonos derribado uno de caza hacia el pueblo de Pizarra, resultando gravemente herido el piloto y el observador me aseguran herido por bala, continuando la lucha el otro nuestro, haciéndolos huir.

La aviación, tengo noticias que aparatos ajenos a esta base, pero si nuestros, bombardearon eficazmente al enemigo sobre Antequera y Archidona en la tarde de ayer. Así como por un trimotor enemigo fué bombardeado el pueblo de Villanueva de la Concepción.

La situación general está estacionada. El enemigo no ataca. No se ven concentraciones importantes, ignorándose si esperan refuerzos para atacar o si su objetivo es, según parece, establecer comunicación con Granada para, en unión de fuerzas de dicha plaza al evacuarla, pudieran emprender ataque conjunto sobre Málaga. Por lo cual consideramos muy urgentes los envíos de cañones, ametralladoras y fuerzas regulares.

Insisto en que aviones esta base demuestran poca actividad.

Tenemos gran falta de fusiles y municiones, pues incluso quinientos reservistas llamados a filas están acuartelados y carecen de armamento, y de milicias hay varios miles dispuestos sin poderseles facilitar armamento.

La moral en Málaga muy buena. La vida se hace normalmente, existiendo mucho entusiasmo y x con los elementos precisos de combate pedidos se puede garantizar la defensa de esta capital.

Salud y un fuerte abrazo para tí y otro para Prieto.

Y ahora va a darte otra nota el presidente de la Agrupación Socialista de esta capital, pero por tenerme que marchar yo, contéstame si tienes algo que decirme.

Todo se recibió muy bien. Seguid luchando con gran energía, pues nosotros pronto vendremos sobre Madrid. Abrazos a todos los camaradas.

Bueno, pues va ahora Román Díaz - Habla Román -: Cuando estuve en

Madrid hablando con la Ejecutiva, me dijo el camarada Cruz Salido, ante la necesidad que yo le hacía ver de estar en comunicación con la Ejecutiva, me dijeron que montáramos una estación emisora de radio para ponernos en comunicación con ellos de la misma forma que lo hacen con los de Asturias y quedaron en comunicarnos la forma de cómo teníamos que hablarle. Como aun no nos han contestado y la estación la tenemos ya montada, necesitamos que con toda urgencia se nos diga.

Tenemos noticias de que el gobernador de Málaga es posible que vuelva. De ser así causaría un mal efecto entre nosotros, ya que no lo consideramos hombre enérgico para hacer frente a la situación de Málaga.

Nosotros también refrendamos la actitud del camarada Sarmiento sobre el comandante militar.

Necesitábamos que la Ejecutiva solicitara del Gobierno el que designáramos un delegado en sustitución en el centro de Telefonos, para controlarlo, ya que hasta ayer no se preocupó de hacerlo ni el gobierno ci-

vil ni el comandante militar, a quienes hace bastantes días les hicimos ver la necesidad de que lo hiciera.

Además, como hemos notado varias cosas en la radio Málaga, queríamos también que para poderla controlar este mismo delegado, que sería un camarada nuestro, se nos autorizara a trasladarla a dicho centro.

También estimamos de mucha urgencia el nombramiento de otro Delegado en Hacienda, que ~~ser~~ también sería, caso de accederse a ello, otro compañero.

Necesitamos también que le recuerde a la Ejecutiva, a la que ya hemos preguntado dos veces, si el capitán de la guardia civil que ella sabe es elemento de confianza nuestro.

Y volvemos a recordar que como la estación emisora está montada, se nos va a decir enseguida la forma de comunicarnos.

INDICACIONES DEL SERVICIO

Recibido de

El Oficial,

O. s. s. - Mod. núm. 2.

Para

PORTE GRATUITO

TELEGRAMA

ESTADO

GRAFO

A NACIONAL

NÚMERO

EJECUTIVA PARTIDO SOCIALISTA
CARRANZA VEINTI

núm.

palabras

depositado el



46256 , MADRID MALAGA

(CLAVE NATURAL) -- 6 5 3 3 9 50 10 50 10 97 50 70 5 20 50 60 3 5 60 1 97 1

80 5 20 1 5 80 5 80 70 5 20 7 1 60 9 3 70 40 9 80 80 50 10 2 9 3 1 2 1 80 1

7 5 2 50 60 96 1 10 97 20 50 3 50 70 9 97 1 70 9 80 9 97 5 20 70 226 80 5 7 5

40 1 80 9 7 20 50 8

Telegrama de Málaga, fecha 15 septiembre:

"Facciosos tomaron Cañete la Real, Almargen y Campillos.
Dice delegado nuestro Comité Militar Málaga Peligra."

//

9

VÍCTOR SALAZAR HERRERO
JEFE DE LA SECRETARÍA PARTICULAR Y POLÍTICA
DEL MINISTRO DE MARINA Y AIRE

MINISTERIO DE MARINA
14.OCT.1936
GABINETE TELEGRAFICO

?? ESTAS AHI???????

AQUI MALAGA GOB CIVIL ==:== SALUD ==:== 043'3,53 :9.853
AGRUPACION SOCIALISTA == FAVOR AVISAR A SR SALAZAR QUE
VENGA AL APARATO ??? ===== BN KDO AKI MINISTERIO DE MARINA =
VCI DECIR A SALAZAR QUE SUBA =?=
ME DICEN QUE EL SR SALAZAR NO ESTARA HAS DENTRO DE UNA MEDIA
HORA ASI QUE TU DIRAS KDO

BN PUES VAMOS A DA
BN PUES VAMOS A DARTE UNA NOTA PARA QUE TU SE LA ENTREGUES
CUANDO VUELVA ==:==:==:==:==
PARA SR SALAZAR FAVOR SE LA COMUNIQUE INMEDIATAMENTE A ALVAR
== COMISION MALAGA BATALLON PABLO IGLESIAS PETICION ARMAS
PARA EL MISMO ANTE FRACASO ROTUNDO NOS COMUNICA DEMOS INS-
TRUCCIONES == CAMARADAS LLEGADOS ESTA ~~MA~~ MANANA DE AL
MANANA DE ALICANTE VISTO DESEMBARCAR MATERIAL GUERRA GRAN
CANTIDAD == ESPERAMOS PUES HAGAIS GESTIONES PARA QUE ESOS
COMPANEROS DEL BATALLON PABLO IGLESIAS PUEDAN ALCANZAR LO
QUE PRETENDEN YA QUE SITUACION MALAGA APREMIA CADA MOMENTO
MAS == ESTA MANANA ESCUADRILLA AVIONES FACCIOSOS BOMBARDEA-
RON ESTA CAPITAL CONSIGUIENDO INCENDIAR UN DEPOSITO DE LA
CAMPSA QUE TODAVIA ESTA ARDIENDO == CONFIDENCIAS DICENNOS
SE PREPARA ATAQUE A FONDO A CAPITAL == ANTE ESTA PERSPECTIVA
REITERAMOS HAGAIS POSIBLE PORQUE SE ARME BATALLON PABLO IGLE-
SIAS URGENTEMENTE == PUES DE OTRA MANERA NO RESPONDEMOS
DE LO QUE PASE ==:==:==

NADA MAS LDO == AGRADECIDOS == SALUD ???
SALUD KDO ~~SE~~ EN CUANTO VENGA EL SR SALAZAR SE LE ENTREGARA
VUESTRA NOTA = SALUD??? SALUD ?